



ENFOQUES

Quibdó, Chocó - Colombia. Año 2 N° 42

Lunes 26 de julio · 2021

· Una mirada humanista hacia la paz, desde la educación, la cultura y la construcción de región ·

PSICOLOGÍA EN CONTEXTO

~Semilleros de Investigación en Unicla IV~



Contribuir desde la Psicología a la salud y al bienestar de las personas incluye un reconocimiento claro de los entornos y contextos históricos, sociales, familiares, comunitarios, educativos, en los que estas viven, y una aproximación adecuada a las realidades de dichos entornos y contextos que inciden en su calidad de vida y, por tanto, en su salud mental.

Por ello, desde los comienzos de la formación profesional, el Programa de Psicología de Unicla ofrece a sus estudiantes la posibilidad de articular los conocimientos teóricos que van adquiriendo en su desarrollo curricular con procesos de conocimiento y transformación de la realidad local y regional en la que viven. Así, a la vez que son entrenados en

la preparación y desarrollo de procesos de investigación, los/las futuros/as psicólogos/as fortalecen sus habilidades para el trabajo colaborativo e interdisciplinario, la comunicación y las relaciones grupales; todo lo cual fortalece su empatía con los elementos de contexto que marcan la vida de los sujetos en la sociedad.

A esos propósitos apuntan los cinco semilleros de investigación del Programa de Psicología de Unicla a los que está dedicada esta edición de ENFOQUES, los cuales convergen en GIPSICLA, Grupo de Investigación en Psicología de Unicla, creado en el 2016 y reconocido en el 2018 dentro del Sistema Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación.



Semillero de Investigación en **NEUROCIENCIAS**



El Semillero de Investigación en Neurociencias, del programa de Psicología de la Fundación Uniclaretiana, Uniclaretiana, nace en el año 2016, vinculado al grupo de investigación GIPSICLA, como espacio de formación investigativa de los/las estudiantes y futuros/as psicólogos/as y con el propósito de fomentar en ellos/as la curiosidad en temas investigativos concernientes a la neuropsicología.

Este semillero de investigación se ha trazado los siguientes objetivos:

- 1.** Promover en los/las estudiantes el interés, el gusto y la sensibilidad por la investigación, a partir de su realidad y contexto, permitiendo así la construcción de conocimiento y la generación de proyectos investigativos.
- 2.** Consolidar conocimientos sobre neuropsicología apoyados en las líneas de investigación propias del semillero, a partir de diferentes metodologías investigativas.
- 3.** Promover la publicación de artículos y material de orden académico, como cartillas y proyectos para generar una participación en los diferentes eventos de investigación, como simposios y congresos entre otros.

Sus líneas de investigación son:

- 1. Neuropsicología de las funciones ejecutivas.**
- 2. Evaluación de los procesos cognitivos básicos y superiores.**
- 3. Neuropsicología de los problemas de aprendizaje.**

Actualmente, el Semillero de Investigación de Neurociencias, del programa de Psicología de Uniclaretiana, se encuentra desarrollando la fase 1 del proyecto investigativo “Evaluación de las funciones ejecutivas en estudiantes de Psicología de la Fundación Uniclaretiana”, con la colaboración de los estudiantes miembros del semillero y la docente Yadirys Rivera Camelo (yadirys.rivera@uniclaretiana.edu.co), quien es la tutora del semillero. Lo que se busca con este tipo de temáticas de investigación es fortalecer y apoyar los procesos pedagógicos de la universidad, empezando por el programa de Psicología, para luego extenderlo a otros programas a partir de la implementación de estrategias que favorezcan el desarrollo de habilidades cognitivas en el estudiantado.

El semillero cuenta con 10 miembros activos, estudiantes de diferentes semestres académicos, interesados por temáticas que relacionan el funcionamiento del cerebro con el comportamiento y las consecuencias de estas interacciones para la vida de los individuos.



Semillero de Investigación

FAMILIA, VIOLENCIA Y SOCIEDAD

El Semillero de Investigación Familia, Violencia y Sociedad nace en el año 2016, guiado por la profesora Lucy Milena Cañizales Asprilla, en conjunto con estudiantes de Psicología de la Fundación Universitaria Claretiana, Uniclaretiana, vinculados al grupo de investigación GIPSICLA; con el propósito de destacar las habilidades investigativas de los estudiantes de psicología en las realidades del contexto.

El Semillero de investigación Familia, Violencia y Sociedad es un espacio de formación investigativa para los estudiantes del programa de psicología de Uniclaretiana, con los siguientes objetivos:

1. Desarrollar espacios de discusión acerca de las diferentes problemáticas relacionadas con el área de la psicología, dando paso a la enseñanza activa, constructiva y priorizar la libertad, la creatividad y la innovación para el desarrollo de nuevos esquemas de investigación y métodos de aprendizaje.
2. Fomentar la capacidad crítica, creativa y de argumentación de los estudiantes.

3. Ayudar a que los estudiantes se familiarizaran con los métodos y técnicas de la investigación y por supuesto contribuir a que los estudiantes aprendan a trabajar en grupo.

El trabajo de este semillero se inscribe en dos líneas de investigación:

Convivencia-educación; Familia, violencia y sociedad. Actualmente, trabaja en la formulación del proyecto investigativo "Relaciones entre la violencia social y la violencia escolar, y estrategias de convivencia y resolución de conflictos, en la Institución Educativa Diocesano Pedro Grau y Arola, sede primaria Luis Gonzalo Perea, del municipio de Quibdó".

Actualmente, participan activamente en este semillero 4 estudiantes de Psicología y 1 estudiante de Trabajo Social de la Uniclaretiana: Tirsa Melissa Córdoba Valencia, Yillerson Mosquera Lozano, Yuliana Bejarano Palacios, Sandra Patricia Cabrera Mosquera y Wendy Tatiana Palacios Vidal. El Coordinador del semillero es Yonier Antonio Córdoba Córdoba, Magister en intervenciones psicosociales, Docente de tiempo completo de Uniclaretiana (yonier.cordoba@uniclaretiana.edu.co)



Semillero de Investigación en **SALUD MENTAL**



El Semillero de Investigación en Salud Mental surgió en el año 2018, con el fin de involucrar a los/las estudiantes del programa de Psicología de Uniclaletiana en la construcción y transmisión de conocimientos mediante procesos investigativos, bajo los criterios de investigación establecidos por la Universidad. Las estrategias empleadas han permitido que los estudiantes adquieran habilidades en la comunicación, el trabajo en equipo y la profundización en temas específicos del área.

El Semillero de Investigación en Salud Mental permite la incorporación de diferentes enfoques, haciendo posible conocer las distintas alteraciones que pueden afectar el bienestar de la salud mental de las personas, específicamente en el territorio chocoano. El **objetivo** principal del Semillero es fomentar el estudio investigativo de los factores biopsicosociales que intervienen en la salud mental del ser humano, con miras a fortalecer los conocimientos y niveles de aplicación en los/las psicólogos/as en formación, aportando con ello el bienestar de la comunidad local.

Varios artículos y ciclos de conferencias -desde los distintos enfoques y escuelas de la Psicología- son parte de la producción de este semillero en el tiempo que lleva de existencia. Así mismo, los estudiantes que pertenecen al semillero han podido profundizar más sobre temas que han visto en los diferentes cursos de su formación profesional.

El Semillero de Investigación en Salud Mental cuenta con cinco integrantes, cuatro de ellas pertenecen al programa de Psicología y una al de Trabajo Social; todas cursan el cuarto semestre. La docente Laura Yohana Rodríguez Palacio es la Tutora de este semillero (laura.rodriguez@uniclaletiana.edu.co). La participación de estudiantes de diferentes carreras evidencia que la amplitud de los temas admite el trabajo interdisciplinario, reforzando así el enfoque conceptual de la OMS (Organización Mundial de la Salud) sobre la salud mental como un estado que implica e involucra diferentes aspectos del ser humano, cuyo conocimiento incluye diversas líneas de investigación.

El Semillero de Investigación en Salud Mental, de Uniclaletiana, trabaja en una línea de investigación: **Cultura de Paz y Memoria Histórica**. Actualmente, el grupo de estudiantes trabaja en la construcción de una propuesta de investigación que permita conocer las afectaciones en la salud mental de mujeres que han sido víctimas del conflicto armado, especialmente del territorio chocoano, ya que la salud mental se refiere a estado de bienestar integral y no solamente a la ausencia de enfermedad. Bajo esta propuesta, se investigará cómo han cambiado las vidas de las mujeres después de los hechos violentos vividos, por las connotaciones de género y violencia presentes a través de la historia del conflicto armado.



Foto: JCUH

Semillero de Investigación

CULTURA, PAZ Y POSCONFLICTO

El Semillero de Investigación Cultura, Paz y Posconflicto surge en el 2018, fundado por el Docente Investigador Carlos Andrés Flórez Rojas, como respuesta emergente a la línea virtual de psicología social en el grupo de investigación GIPSICLA. Surge con tres intencionalidades: realizar seguimiento a los acuerdos de paz en relación con la atención a las víctimas y a las comunidades, generar y proponer estrategias desde la psicología para la recuperación del tejido social, y promover investigaciones situadas que partan de la identidad cultural y la subjetividad chocona. Sus líneas de investigación son: Paz, Perdón y Reconciliación, y Violencia Psicológica.

Este semillero es una apuesta de investigación formativa que busca fortalecer procesos de aprendizaje y de gestión de conocimiento que permitan contribuir a transformar la realidad social. Las investigaciones promovidas en el semillero Cultura, Paz y Posconflicto buscan que la academia salga de las aulas y se conecte con los territorios, genere espacios de escucha para que haya mayores posibilidades de apropiación del conocimiento. La investigación es una herramienta que posibilita la emancipación social.

Los docentes Juan Fernando Oliveros (juan.oliveros@uniclaretiana.edu.co) y Julieth Andrea Pinillo Gómez (julieth.pinillo@uniclaretiana.edu.co) son los tutores de este semillero.



Semillero de Investigación

SÍNTOMAS CONTEMPORÁNEOS

El Semillero Síntomas Contemporáneos nace en el año 2018, con el acompañamiento de Tatiana Perea Machado (tatiana.perea@uniclaretiana.edu.co) y Magda Rodríguez Flórez (magda.rodriguez@uniclaretiana.edu.co), docentes de tiempo completo del programa de Psicología de Uniclaretiana y actuales tutoras del mismo, y la participación de estudiantes de tercero y cuarto semestre de Psicología. Cuenta con 10 integrantes, incluyendo las docentes coordinadoras y los/as estudiantes.

El **objetivo general** del Semillero Síntomas Contemporáneos es fortalecer competencias y habilidades investigativas en los estudiantes de Psicología de la Uniclaretiana, en aras de generar un acercamiento a los impactos psicológicos, sociales y biológicos de los síntomas contemporáneos de mayor relevancia en el contexto chocono.

El Semillero Síntomas Contemporáneos produjo un artículo de revisión sobre *El consumo de sustancias psicoactivas en adolescentes en etapa escolar*, que fue publicado por la revista Sinergia. Así mismo, adelantó una investigación sobre el consumo de sustancias psicoactivas en una institución educativa de Quibdó, cuyos resultados permitieron elaborar una propuesta de intervención a las entidades competentes.

Actualmente, el Semillero Síntomas Contemporáneos desarrolla una investigación sobre *Redes Sociales y salud mental en niños, niñas y adolescentes de la ciudad de Quibdó*.



VOCES

“Para el neurocientífico Rodolfo Llinás, nuestro cerebro funciona como una gran orquesta sinfónica, donde los diferentes instrumentos y sus músicos generan notas que al unirse de forma sincrónica permiten que se genere una hermosa tonada. Con esta analogía el neurocientífico colombiano explica cómo el cerebro debe trabajar de manera armónica con otros sistemas internos y externos para permitirle al individuo ser, expresarse y sentir.

En pocas palabras, casi todas las acciones que nos definen y nos permiten ser individuos funcionales están mediadas por nuestro cerebro; por ello es importante para el estudiante y futuro profesional de psicología aprender un poco más de él. Desde el Semillero de Neurociencias se busca estudiar y comprender todos y cada uno de los procesos mediados por el sistema nervioso y la interacción de este con el contexto, permitiendo ver al ser humano como un ser biopsicosocial”.

Yadirys Rivera Camelo

Docente líder del Semillero Neurociencias
yadirys.rivera@uniclaretiana.edu.co



“La importancia del Semillero Familia, Violencia y Sociedad radica en adquirir competencias investigativas, parte fundamental para el desarrollo de la carrera profesional. Además, repercute de forma directa en muchas otras habilidades: la participación activa en este semillero de investigación me permite el desarrollo de habilidad para trabajar en grupos donde prima la interdisciplinariedad, para plantear problemas y resolverlos, y para mejorar las habilidades comunicativas tanto orales como escritas”.

Yillerson Mosquera Lozano

Estudiante de 4º semestre de Psicología de Unicla, Integrante del Semillero de Investigación Familia, Violencia y Sociedad.

Juany Andrea Rentería Ramírez, estudiante de 4º semestre de Unicla, hace parte del Semillero de investigación en Salud Mental. Considera que es muy importante pertenecer al semillero porque le brinda la oportunidad de desarrollar sus capacidades investigativas; fortalece sus habilidades para un buen trabajo en equipo, ya que fomenta un trabajo colaborativo, autónomo y dirigido. Los semilleros contribuyen a formar profesionales capaces, con calidad humana, proactivos, proyectivos, con visión holística y compromiso social.

Considera también que pertenecer a estos espacios extracurriculares que la Unicla brinda permite hacer parte de convocatorias internas o externas para la ejecución de proyectos; para aprender a plantear problemas, a formular hipótesis, a indagar, a realizar entrevistas, entre muchas competencias que sin duda le ayudarán a ser mejor profesional.





VOCES



“Pertener a un semillero de investigación es dar el primer paso hacia un largo camino donde se encuentra el conocimiento en espera de ser explorado. Se nos ofrece la oportunidad de reconocer la realidad desde el propio contexto social, político y cultural. Se reconoce cada una de las culturas, sus saberes propios, sus conocimientos y sus verdades guardadas y compartidas de generación en generación. Se aprecia la verdad desde un punto de vista neutral, respetando a cada individuo como lo que es, atendiendo con más precisión cualquier novedad. Somos agentes que nos apalancamos en realidades, en verdades, en busca incansable de justicia social; somos seres que buscamos transformar realidades, mejorar la calidad de vida cerrando brechas de desigualdad. Acortando caminos a la verdad, a la equidad, trabajamos en busca de olvidar la indiferencia, dejando atrás la apatía. Esto es el semillero, el buen inicio de un largo camino en busca de la verdadera transformación del humano al superhumano.

Gloria Elsy Romero Martínez

Estudiante de Trabajo Social de Uniclairetiana
Integrante del Semillero de Investigación en Salud Mental

“Pertener al semillero ha sido de suma importancia para mi formación profesional, ya que a partir de este espacio he podido ampliar mis conocimientos tanto en el área investigativa como en el área psicosocial, siendo de más facilidad evidenciar realidades y necesidades sociales. Este proceso, además, ha sido de alta significación, puesto que he podido sobresalir como estudiante, pero también como persona, pues se trata de un espacio humanizador, de concientización y reflexión, donde se promueve la responsabilidad y la reconstrucción del tejido social”.

Cristian Correa

Integrante del Semillero de Investigación Cultura, Paz y Posconflicto



Integrantes del Semillero de Investigación Síntomas Contemporáneos, del programa de Psicología de Uniclaretiana.



Integrantes del Semillero de Investigación Cultura, Paz y Posconflicto, del programa de Psicología de Uniclaretiana.



Participa de nuestros **Semilleros de investigación** del programa de Psicología



Cultura, paz y posconflicto

1. Paz, perdón y reconciliación
2. Violencia Psicológica

Salud Mental

1. Memoria histórica y cultura de paz

Violencia, Familia y sociedad

1. Elementos inhibidores de la convivencia
2. La violencia intrafamiliar como fenómeno social
3. Trasmisión intergeneracional de la violencia

Neurociencias

1. Neuropsicología de las funciones ejecutivas.
2. Evaluación de los procesos cognitivos básicos y superiores.
3. Neuropsicología de los problemas de aprendizaje

Síntomas Contemporáneos

1. Consumo de Sustancias psicoactivas en población adolescente y joven
2. Salud Mental y Redes Sociales

Contacto

semillerosinvestigacionpsicologia@uniclaretiana.edu.co

Invita: Coordinación de Investigación de Psicología y Jefatura de programa de Psicología

9

IMÁGENES

15 Años



Uniclaretiana
Fundación Universitaria Claretiana

15 Años

Escuela de
Comunicación
alternativa



ENFOQUES

Una publicación de la Escuela de Comunicación Alternativa de Uniclaretiana
eca@uniclaretiana.edu.co

Diseño: Comunicaciones Uniclaretiana
ISSN 2744-9866